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Настоящий аналитический вестник подготовлен по итогам 
прошедших 18–19 июня 2024 года в Совете Федерации  
Дней Кировской области. 

В вестнике представлен фрагмент стенограммы  
пятьсот семидесятого заседания Совета Федерации, на котором 
в рамках «часа субъекта Российской Федерации» выступили 
Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко, Губернатор 
Кировской области А.В. Соколов, Председатель Законодательного 
Собрания Кировской области Р.А. Береснев. 

Кроме того, в вестнике публикуется текст постановления 
Совета Федерации от 3 июля 2024 года №  212-СФ  
«О государственной поддержке социально-экономического 
развития Кировской области» и информация о расширенных 
заседаниях комитетов Совета Федерации, состоявшихся  
в рамках Дней Кировской области в Совете Федерации  
с участием представителей органов государственной власти 
Кировской области и представителей федеральных органов 
исполнительной власти. 
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Дни Кировской области 

в Совете Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации1 

Зал заседаний Совета Федерации 
19 июня 2024 года 

Александр Валентинович Соколов, 
Губернатор Кировской области. 

 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы Российской 
Федерации, добрый день! 

Кировская область – живописный 
лесной край с богатой, многовековой 
историей. Мы называем себя воротами 
Русского Севера. Кировская область – 
единственный регион, который граничит  
с девятью субъектами Российской 
Федерации, через нашу область проходит 
Транссибирская магистраль и протекает 
красивая река Вятка. 

                                                           
1 Извлечение из стенограммы пятьсот семидесятого заседания Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации. 
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Жители Вятского края гордятся прославленными земляками – 
художниками Васнецовыми, дважды Героем Советского Союза 
космонавтом Виктором Савиных, четырьмя маршалами Победы – 
Говоровым, Вершининым, Соколовым, Коневым и еще легендарным 
морпехом специальной военной операции Героем России Владиславом 
Головиным с позывным «Струна». 

Киров, столица региона, в этом году отмечает свое 650-летие. 
Юбилей – для нас это повод, чтобы запустить качественные изменения 
во всем регионе, встать на путь позитивных перемен. 

Для того чтобы власть могла эффективно работать, люди должны 
ей доверять. И сегодня жители области видят изменения, которые 
произошли, и смотрят на нас с надеждой. Но мало заслужить это 
доверие, необходимо постоянно доказывать, что власть работает для 
людей, доказывать это можно только реальными делами – поддерживая 
людей, предоставляя качественные услуги, развивая инфраструктуру. 

Сейчас у нас единая цель – победа в специальной военной 
операции, и все подчинено ее достижению, но необходимо заботиться  
и о повседневной жизни, создавать крепкий фундамент для будущих 
свершений. 

Кировская область столкнулась с демографическим вызовом.  
Одна из главных проблем региона состоит в том, что уровень 
смертности значительно превышает рождаемость. Необходимо 
переломить ситуацию. Это задача на долгие годы, и у темы много 
аспектов – увеличение продолжительности жизни, рост рождаемости, 
привлекательность региона для молодежи, кадровый вопрос. 

Год семьи, объявленный Президентом Российской Федерации 
Владимиром Владимировичем Путиным, позволяет нам принять 
конкретные решения, направленные на сбережение и развитие народа. 
Многое обозначено в Послании Президента Российской Федерации 
Федеральному Собранию и указе о национальных целях развития 
России до 2030 года. Именно поэтому все наши решения мы соотносим 
с главным приоритетом – благополучием, комфортом и безопасностью 
наших семей. 

В дополнение к существующим мерам поддержки в этом году 
Правительство Кировской области ввело еще одну уникальную 
для России меру. Теперь из регионального бюджета идут доплаты 
до среднемесячного дохода от трудовой деятельности по региону 
мамам, родившим первых детей. В Кировской области, по сути, теперь 
есть новая профессия – мама. Зачастую именно на первенца молодой 
семье сложнее всего решиться. Уверен, что эта мера поддержки 
поможет молодым людям решиться стать родителями. 
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В Кировской области создана и успешно работает служба 
перинатальной помощи. Помимо этого, есть сосудистый центр,  
центр онкологии и медицинской радиологии, центр травматологии, 
ортопедии и нейрохирургии. Объективная оценка качества их работы – 
приток к нам иногородних пациентов. В прошлом году от медицинских 
туристов наш регион получил более 1 млрд рублей, и эти деньги 
направлены на нашу медицину. Но в поликлиническом звене есть еще 
проблемы. В областном центре активно развиваются новые 
микрорайоны, которые необходимо обеспечить медицинской помощью. 

Но не только факторы социальной поддержки и медобеспечения 
определяют стремление жить и работать в Кировской области, важна 
вся инфраструктура – дороги, жилье, качественные услуги ЖКХ, 
комфортная среда. 

Мы изменили подходы к развитию дорожной сферы: больше  
не делим дороги на наши – областные и не наши – федеральные  
и муниципальные. Подходим к вопросам дорожного ремонта  
не в квадратных километрах и тоннах асфальта, а с точки зрения 
обычного жителя, которому нужно добраться по хорошей дороге 
из своего дома до работы или в соседний населенный пункт. В 2023 году 
не только ускоренными темпами проведены работы по ключевым 
объектам дорожной инфраструктуры, но и получено опережающее 
финансирование из федерального бюджета в размере 1,5 млрд рублей. 
Также у нас серьезно изменены подходы к ремонту местных дорог  
и объявлена программа «Дорожный миллиард». Мы выделяем  
из регионального бюджета на местные дороги ежегодно 1 млрд рублей, 
а какие участки в первую очередь ремонтировать, выбирают сами 
жители путем голосования. 

Важнейший вопрос для людей – жилье. Объемы строительства 
увеличиваем, но при этом стоимость квадратного метра остается 
высокой. Решение проблемы – кратное увеличение предложений 
на рынке жилья, в том числе путем перехода от точечной застройки 
к комплексному развитию территорий, когда строители могут быстро 
возводить целые кварталы. За два года в Кировской области заключен 
31 договор комплексного развития территорий. Но здесь нам нужна 
федеральная поддержка на развитие инфраструктуры, городских дорог, 
в том числе с использованием механизма инфраструктурных кредитов. 

В стадии принятия находится программа развития ЖКХ 
до 2030 года. И она будет включать в себя более тысячи мероприятий. 

К 650-летию мы приводим в порядок город Киров. В работе 
600 объектов – фасады зданий, парки, скверы, освещение, реконструкция 
памятников архитектуры. Областной центр меняется на глазах.  
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Важным условием комфорта является система обращения  
с мусором. Нам удалось наладить эту работу. В областном центре 
заключен договор с региональным оператором (кстати, контрольный 
пакет акций которого принадлежит Правительству Кировской области) 
по вывозу всех отходов с контейнерных площадок, в том числе  
не являющихся ТКО. Одновременно осуществляется уборка прилегающих 
территорий. Рад, что наш опыт высоко оценен профильным комитетом 
Совета Федерации. 

В части социальной инфраструктуры – мы строим сейчас 11 школ, 
в том числе за счет средств регионального бюджета. Поставили цель  
за пять лет привести в порядок всю инфраструктуру детства. Вопросов 
много: наш областной драматический театр не знал капремонта 
с  момента строительства, а в здании монастыря дети занимаются 
гимнастикой и борьбой. В решении этих задач, конечно, нам нужна 
федеральная поддержка. 

Теперь об экономике. По итогам 2023 года экономика Кировской 
области выросла на 4%, а индекс промышленного производства 
составил 108%. Собственные доходы регионального бюджета за два 
года увеличились более чем на 22%, и это позволяет нам решать 
многие застарелые социальные проблемы.  

Значительный вклад в развитие производства вносит оборонно-
промышленный комплекс.  

Кировская область – один из основных в России регионов,  
где производятся минеральные удобрения. Существенна ее доля 
в отрасли биотехнологий. 

Леса занимают 63% площади Кировской области. Более 1,9 тыс. 
предприятий лесной отрасли осуществляют весь цикл переработки, 
выпуская пиломатериалы, мебель, бумагу, картон, продукцию лесной 
химии. 

Многие оперативные вопросы мы решаем с Правительством 
Российской Федерации. Но сегодня прошу вашей поддержки по ряду 
задач в этой сфере. 

Особого внимания заслуживает региональный агропромышленный 
комплекс. Кировская область сохраняет лидирующие позиции  
по производству молока – 5-е место в России. И сейчас главная 
задача – повышение производительности труда и переработка. 

Для всех отраслей экономики главный вопрос – кадровый. Только 
на предприятиях оборонно-промышленного комплекса сейчас нужны 
7 тысяч специалистов. Поэтому мы перестраиваем всю систему 
подготовки кадров в Кировской области: усилили раннюю 
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профориентацию, создаем производственно-образовательные кластеры 
по машиностроению, медицине, сельскому хозяйству. 

По специальностям направления «Машиностроение» в учреждениях 
среднего профессионального образования прием на 2024 год в сравнении 
с 2022 годом увеличен более чем в 2 раза. Мы установили специальные 
выплаты для учителей физики и математики, которые обеспечивают 
качественную подготовку к ЕГЭ, чтобы больше выпускников могли 
успешно сдавать эти предметы и поступать на инженерные 
специальности. 

Чтобы кировское высшее образование стало более 
конкурентоспособным, подготовлена заявка на создание у нас кампуса 
мирового уровня. Основной специализацией кампуса решено сделать 
станкостроение – крайне актуальное направление для укрепления 
технологического суверенитета страны.  

К 650-летию областной столицы мы подошли с пониманием, 
что многое можем сделать сами. В то же время есть ряд задач, которые 
без помощи федерального центра нам не решить. Это прежде всего 
инфраструктурные вопросы: создание кампуса мирового уровня, 
который должен стать объединяющим для сфер образования, науки 
и экономики; дноукрепление реки Вятки; южный транспортный обход 
Кирова; дорога на северо-запад нашей области; ремонт мостов  
на магистралях; медицинские, спортивные, культурные объекты,  
прежде всего капремонт областного драматического театра и создание 
современного спорткомплекса в Кирове, это и крупные объекты 
жилищно-коммунального хозяйства, и экологической сферы, направленные 
на обеспечение здоровья и безопасности наших людей. Эти проекты 
проработаны и включены в проект постановления Совета Федерации. 

Я хочу сказать спасибо делегации сенаторов, которая посетила все 
эти объекты в конце мая и оценила необходимость работ. Благодарен 
всем комитетам Совета Федерации за вовлеченность при обсуждении 
вопросов развития Вятской земли. 

Благодарен Вам, Валентина Ивановна, за Ваше внимание 
к Кировской области и возможность представить наш регион в верхней 
палате парламента. Мы еще раз убедились, что Совет Федерации – 
настоящая палата регионов. Наша общая цель – сделать так, чтобы 
люди, семьи хотели жить и работать в России, а для нас, Кировской 
области, – чтобы здесь растить и воспитывать новые поколения 
патриотов, тружеников, защитников Отечества, чтобы жизнь на нашей 
земле продолжалась. 
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Презентационные материалы 

Губернатора Кировской области А.В. Соколова 
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Роман Александрович Береснев, 
Председатель Законодательного 

Собрания Кировской области. 
 
Уважаемая Валентина Ивановна, 

уважаемые сенаторы! 
Приветствую вас от депутатов 

Законодательного Собрания Кировской 
области и всех наших избирателей, в чьих 
интересах мы работаем при поддержке 
Совета Федерации – действительно 
настоящей палаты регионов. 

В этом году Законодательному 
Собранию исполнилось 30 лет. Все эти 

годы депутаты работают на благо жителей области.  
Наша деятельность строится на принципе максимальной 

открытости. Это необходимо, чтобы жители доверяли нам и нашим 
решениям. Законодательное Собрание сохраняет лидирующую позицию 
в общероссийском рейтинге открытости региональных парламентов. 
По итогам 2022 года мы на 1-м месте. 

Второй принцип, которым мы руководствуемся, – это оперативность. 
Мы ускоренно приводим региональные законы в соответствие  
с федеральными. Для этого в профильном законе о Регламенте 
Законодательного Собрания предусмотрены все необходимые 
механизмы и процедуры. Проведение внеочередных заседаний,  
в том числе в режиме видео-конференц-связи, и соответствующая 
техническая база позволяют депутатам принимать решения на своих 
рабочих местах, что важно, так как из 40 депутатов у нас на штатной 
основе работают 4 человека. 

Оперативное принятие решений особенно значимо, когда речь 
идет о правах и возможностях для жителей региона. 

Так, январский Указ Президента Российской Федерации «О мерах 
социальной поддержки многодетных семей» отработан 
Законодательным Собранием во взаимодействии с исполнительной 
властью уже в феврале в отношении статуса многодетной семьи, 
а в апреле мы приняли решение о развитии мер социальной поддержки. 
На апрельском заседании Совета законодателей Российской Федерации 
Кировскую область отметили среди передовых регионов по выполнению 
этой задачи. 

В феврале текущего года принят федеральный закон, который дал 
регионам возможность устанавливать собственные ограничения 
по торговле спиртным в точках общепита. Наши избиратели давно 
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просили, чтобы розничная продажа спиртного в так называемых 
наливайках наконец прекратилась. Поэтому мы оперативно 
использовали новое полномочие и приняли необходимые поправки. 
Сделано все в пользу граждан. 

Наконец, мы оперативно (в течение недели) отработали по проекту 
федерального закона об изменениях в налоговой системе, приняли 
и направили свой отзыв в Государственную Думу. О том, что налоговая 
система должна быть более справедливой, говорили многие наши 
избиратели. Когда речь идет о решениях в пользу жителей региона, 
действуем здесь и сейчас, не дожидаясь федерального регулирования. 
В таких случаях следуем логике опережающего законотворчества. 

С начала специальной военной операции поддерживаем 
военнослужащих и членов их семей, действуем вместе 
с исполнительной властью. Отмечу, что законы по поддержке бойцов 
и их семей принимаются единогласно. 

Как уже отметил Александр Валентинович, мы в регионе 
придерживаемся государственного курса на комплексную и адресную 
поддержку семей с детьми и одновременно ищем собственные подходы 
для стимулирования рождаемости. Это безусловный приоритет. 

В январе по инициативе нашего Губернатора мы приняли закон 
о новой региональной выплате. Александр Валентинович уже подчеркнул, 
что это уникальная для России мера, которая ориентирована именно 
на молодые семьи и стимулирование рождения первого ребенка. 

Поддержка семей с детьми – это еще и забота о здоровье  
и безопасности подрастающего поколения. Отмечу опережающий 
законодательный опыт региона. По просьбам родителей мы раньше 
федерального законодателя запретили продажу вейпов и так 
называемых энергетиков детям, ввели административные штрафы 
для нарушителей. Сейчас в разработке еще несколько подобных тем, 
в том числе инициированных Молодежным парламентом региона. 

Важной темой остаются поддержка и закрепление квалифицированных 
кадров. Александр Валентинович уже упомянул о подготовке кадров  
для промышленности. Но поддержки от нас ждут и молодые специалисты, 
занятые в экономике и социальной сфере села. 

Законодательное Собрание стало инициатором проведения  
в регионе окружного слета сельской молодежи, которой прошел 
при поддержке полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Приволжском федеральном округе Игоря Анатольевича 
Комарова, нашего Губернатора Александра Валентиновича Соколова 
и коллег по ассоциации законодательных органов Приволжья. Обобщив 
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опыт других территорий, мы выработали ряд предложений в поддержку 
молодых работников села, сейчас продолжаем работу над законом. 

Глава государства определил национальные цели на ближайшее 
десятилетие. Работать над их достижением будут и федеральный центр, 
и регионы. Тем важнее наше регулярное открытое взаимодействие  
на парламентских площадках. 

Хотел бы высказать слова признательности за постоянные внимание 
и сотрудничество нашим сенаторам Вячеславу Степановичу Тимченко 
и Виктору Николаевичу Бондареву. 

Пользуясь возможностью, внесу предложение от коллег 
по ассоциации законодателей Приволжского федерального округа. 

Мы просим, Валентина Ивановна, обратить внимание на внесенный 
в Государственную Думу проект федерального закона, в котором 
предлагается обязать регионы согласовывать решения о переводе земель 
сельхозназначения в иные категории с федеральным министерством. 
Есть риск, что это значительно увеличит сроки рассмотрения заявлений, 
а значит, в регионах замедлится решение инфраструктурных вопросов 
развития. Решение ассоциации мы вчера передали в профильный 
комитет Совета Федерации. 

Коллеги, предложения, включенные в проект постановления, 
поддерживаем. Спасибо за внимание. 
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Валентина Ивановна Матвиенко, 
Председатель Совета Федерации. 

 
Уважаемый Александр Валентинович, 

уважаемый Роман Александрович! 
Я хочу еще раз от имени  

всех сенаторов Российской Федерации 
вас лично, представителей руководства 
Кировской области сердечно приветствовать 
в палате регионов. Это ваш дом, куда вы 
можете приходить с любыми вопросами 
и проблемами. 

Хочу поблагодарить за очень 
ответственное отношение к подготовке Дней субъекта Федерации – 
Кировской области, очень интересную выставку и то, что вы прошли  
все 10 комитетов. Вчера мы на заседании Совета палаты обсуждали – 
коллеги все сказали, что очень содержательно прошли заседания, 
встречи с представителями руководства Кировской области и хорошее 
впечатление осталось от региональной команды. Это не всегда можно 
услышать, поэтому это хорошая такая совместная работа. 

Мы узнали и о новых достижениях, и об успехах региона,  
ну и также о тех проблемах, с которыми сталкивается область.  
И я объективно хочу сказать, что с приходом нового Губернатора – 
Александра Валентиновича и его команды такое ощущение – произошел 
какой-то перезапуск в Кировской области по многим направлениям. 
Новый, свежий взгляд, новые, современные подходы – и началось 
активное позитивное движение во всех направлениях. О недостатках 
мы поговорим тоже, но радует тенденция, радует ваше видение 
стратегии развития региона.  

Коллеги, как уже говорил Губернатор, неделю назад, в День России, 
12 июня, началось празднование 650-й годовщины славного города 
Кирова. Празднество будет продолжаться, не только празднество,  
но и работа. Безусловно, я хочу поздравить всех жителей города с таким 
солидным юбилеем, пожелать процветания и благополучия. 

Я дополню то, о чем говорил Губернатор, – с вашей землей 
связано немало важных страниц в истории России. Мы должны об этом 
помнить, мы должны об этом говорить. 
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Например, я как представитель Санкт-Петербурга не знала  
этот факт, я его озвучу: экипаж знаменитого крейсера «Аврора» 
в основном состоял из жителей Вятки, и флаг с «Авроры» до сих пор 
хранится в Кирове. 

Самая известная башня Московского Кремля – Спасская получила 
свое название благодаря иконе Спаса Нерукотворного, которую 
доставили из Вятки в Москву в 1647 году во времена правления 
царя Алексея Михайловича. 

Кроме того, первый в России общественный банк также был открыт 
именно в Вятской губернии. Мне кажется, поэтому Сбербанк должен 
особое внимание уделять Кировской области. Зная Германа Оскаровича, 
скажу: фонтан он точно должен построить. Он активно развивает такие 
проекты. Так что вы можете напомнить ему и обратиться, а мы со своей 
стороны тоже поддержим. 

И, конечно, ваша земля всегда была признанным краем мастеров. 
Еще в начале XX века Вятка занимала 4-е место в России по числу 
ремесленников. Всему миру знакомы дымковская игрушка, кукарское 
кружево и наша самая северная матрешка, которой в этом году 
исполнилось ровно 100 лет. 
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Современная Кировская область – это не только один из самых 
крупных по площади субъектов Федерации в европейской части России, 
но и мощный многоотраслевой промышленный центр. 

Большим преимуществом региона является выгодное 
географическое положение между Волгой и Уралом. В области работает 
ряд крупных предприятий оборонно-промышленного комплекса. Сегодня 
их коллективы трудятся, что называется, в три смены, обеспечивая 
наших бойцов на передовой самыми современными техникой 
и оснащением. 

И, пользуясь возможностью, отдельно хотела бы поблагодарить 
всех сотрудников оборонных предприятий Кировской области за их 
напряженную и очень важную для страны работу. 

Также в регионе развиты металлургия, фармацевтика, химическая, 
пищевая отрасли. У вас находятся крупнейшие в Европе залежи 
фосфоритов, добывается половина всего российского торфа. 

Конечно же, Кировская область знаменита своими лесами, которые 
занимают две трети ее территории, а лесопромышленный комплекс 
играет заметную роль в экономике региона. База для развития очень 
мощная, и мы видим, что есть хорошая динамика по объемам 
инвестиций в основной капитал. 

Кстати, по лесу у нас главный Юрий Леонидович Воробьев, многое 
делает наш совет по лесу. Обратите внимание, пожалуйста, 
на Кировскую область, она требует отдельного подхода и поддержки. 

Что касается инвестиций в основной капитал, прошедший недавно 
Петербургский международный экономический форум продемонстрировал, 
что интерес инвесторов к региону растет. В экономику области  
в ближайшие годы будет привлечено более 60 млрд рублей. 

Хорошие результаты показывает и сельское хозяйство, активно 
развивается молочное животноводство. На кировском молоке 
(в регионе, как я сегодня услышала, его еще называют белой нефтью – 
и заслуженно) работают многие российские фермеры. 

Бренд «Вятский квас» знают, пожалуй, уже во всех уголках нашей 
большой страны. 

Коллеги, конечно же, я хочу поблагодарить руководство региона 
за то большое внимание, которое уделяется социальной политике, 
защите, поддержке семей в связи с рождением первого ребенка, 
многодетных семей. Есть эффективные региональные меры поддержки, 
которые, на мой взгляд, были бы интересны и для других субъектов 
Федерации. 

Можно долго говорить о больших результатах, позитивной 
динамике. Еще раз хочу сказать: за этим, конечно же, труд в первую 
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очередь жителей славной Кировской земли, но и, безусловно, 
эффективное управление региональной команды во главе 
с Губернатором Александром Валентиновичем. 

Хочется искренне пожелать вам дальнейшего движения, движухи… 
не хочу сленг использовать, но в этом слове есть какая-то своя сила, 
и чтобы все у вас дальше получалось. 

Коллеги, в то же время в Кировской области, как и в других 
регионах, к сожалению, есть ряд застарелых проблем – и социальных, 
и иных. 

Тревожная статистика по естественной убыли населения. 
Губернатор открыто сегодня об этом сказал. И нужно думать, что с этим 
делать. Сохраняется дефицит учителей, врачей. В ряде населенных 
пунктов дети пока учатся во вторую смену, есть даже примеры третьей 
смены. Значит, надо усилить внимание к этим направлениям. 

Ну и традиционные наши проблемы. Дороги для Кировской 
области – наиболее чувствительная проблема. В прошлом году всего 
25% отвечали нормативным требованиям. Как сейчас обрадовал 
Губернатор – уже более 40%. Но есть к чему стремиться, конечно. 
Дальше мы пройдемся по социальным сетям. Но дороги – это наше все, 
надо ими заниматься более активно – и качеством, и содержанием. 
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Социальная газификация. Процесс двигается, но недостаточными 
темпами. 

Расселение граждан из аварийного жилья, модернизация 
жилищно-коммунального хозяйства и так далее – это все чувствительные 
темы, на которые обращают внимание жители региона, в том числе 
в социальных сетях. Я всегда оговариваюсь, что в социальных сетях 
есть непроверенные факты, есть эмоции. Но что меня порадовало,  
когда я ознакомилась с социальными сетями, – у вас живут очень 
неравнодушные люди, у вас живут патриоты Вятской земли. Вот за это 
им большое спасибо. Их все волнует! И, с другой стороны, 
представительность органов власти в сетях хорошая, реакция – 
это тоже важно. 

Но есть вопросы, которые, на мой взгляд, лежат на поверхности 
и на которые надо более оперативно реагировать. Очень большая 
работа была проделана по подготовке города Кирова к юбилею, 
по благоустройству города. Понятно, когда идут массовые ремонтные 
работы, люди недовольны – так же, как квартиру ремонтируешь.  
Но это надо пережить. Но есть и справедливые замечания жителей 
о том, что затянули, работу выполнили некачественно, несвоевременно, 
с отставанием от графика – безусловно, надо объяснять людям, что эта 
работа будет продолжена. 

Замечания к качеству выполняемых работ. Конкретный пример. 
Угол улиц Спасской и Свободы: новые ступеньки, восстановленные 
несколько недель назад, начали разрушаться, так и не дождавшись  
650-летия. Это для примера. 

Конечно, что волнует людей? Некачественная уборка территорий, 
недостаточное озеленение, покос травы, нехватка скамеек и общественных 
туалетов. 

Коллеги, что касается скамеек, урн, общественных туалетов –  
это вообще безобразие. Вот мэру города Кирова надо сделать 
серьезное внушение. Не нужно уж таких особых, больших финансовых 
затрат, но нужно слышать людей. Почему туалетная проблема так остро 
стоит у жителей города Кирова? Ее надо решать. 

Жители жалуются на пыль, мусор, низкие темпы посадки газонов, 
озеленения города, несвоевременный покос травы. И, что больше всего 
возмущает, больше недели прошло, как писали о грязи, мусоре  
на Октябрьском проспекте, Преображенской улице, – ничего не произошло. 
Значит, должна быть более оперативная реакция власти. 

Что касается скамеек, в парке у цирка очень мало скамеек, некуда 
присесть отдохнуть. Вот читаешь – и хочется слезами все это оросить. 
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Дальше. Острая проблема – ряд населенных пунктов Кировской 
области жалуются на отсутствие уличного освещения. Коллеги, есть 
даже населенные пункты, где, пишут, столбы поставили, а светильники 
так и не повесили. Адресов море: Зуевский район, село Волчье, 
город Сосновка Вятскополянского района, деревня Большие Раскопины 
и так далее. Все передам. Все сложите по страничкам и, пожалуйста, 
отреагируйте. 

Я очень внимательно слежу за ситуацией с сельскими домами 
культуры. Хорошо, что, Александр Валентинович, Вы начали заниматься 
этой работой. Построен один новый, четыре, если я не ошибаюсь, 
в этом году ремонтируется, но проблема такая запущенная. И, знаете, 
люди – не про хлеб. Хлеб тоже важен, они – вот про это, что их волнует. 

Я прошу Двойных Александра Владимировича посмотреть, почему 
Кировская область не попала в программу социального развития 
сельских территорий. Надо включаться. А для того чтобы включиться, 
должна быть проектно-сметная документация. Мы поддержим. 
Там и сельские дома культуры, там и библиотеки, там и много чего 
другого. Давайте включайтесь активно в федеральные программы. 
Это большой ресурс. 

Ремонт Дома культуры в Кстинино Кирово-Чепецкого района 
на какое время запланирован? 

Год назад Губернатор обещал ремонт Дома культуры в поселке 
Речной Куменского района, но воз и ныне там. Ну и так далее, не буду 
все зачитывать. 

Коллеги, это системная проблема, на решение которой надо 
изыскивать ресурсы, привлекать внебюджетные средства, включаться 
в федеральные программы.  

Транспорт. Тарифы повышаются. Надеюсь, они обоснованно 
повышаются. Но люди бы не реагировали так остро, если бы был 
нормальный транспорт, а не развалюхи – пазики до сих пор ездят. 
Если бы транспорт вовремя приходил, если бы работали кондиционеры 
в транспорте, если бы кондукторы не хамили людям и так далее. 

Все изложено. Берите мнение людей – и вот вам «дорожная карта» 
по наведению порядка с общественным транспортом. 

Я думаю, что, конечно, тариф на междугородние поездки завышен: 
250 рублей – в один конец, 250 рублей – обратно, 500 рублей –  
одна поездка. Вот они пишут: до Кирова доехать из практически 
близлежащего поселка – 500 рублей. Дороги – в выбоинах. 

Коллеги, реагируйте. Людей возмущает несоответствие цены 
и  качества общественного транспорта в городе Кирове. Справедливо. 
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Да, наверное, тарифы надо поднимать, но не сразу на 37%, как пишут. 
И нужно, чтобы цена соответствовала качеству. 

Не буду дальше чтением заниматься. Нам уже надо приближаться 
к завершению, поэтому, пожалуйста, проанализируйте, отреагируйте 
и принимайте меры. Губернатор все знает, мы обсуждали на встрече. 

Коллеги, также хочу поблагодарить вас за поддержку участников 
специальной военной операции, семей, за вашу шефскую работу. 

Мы подготовили проект постановления, будем его дорабатывать. 
Подключайтесь активно. И сделаем все, чтобы оказать реальную 
поддержку Кировской области в ее движении вперед. 

Не могу не сказать, что спортивная форма неважная. Это плохо. 
Футбол. Проиграли 3:1. Благодарю сенаторов Шохина, Шептия, 

Михайлова за забитые голы. 
Мы не приглашаем легионеров, у нас сенаторы играют. 

Я надеялась, что и у вас тоже спортом занимаются. 
Волейбол: вообще 3:0. В стрельбе проиграли: 113:101. Как будете 

дальше отстреливаться?  
Подтягивайте спортивную форму. И Губернатор, и Председатель 

Законодательного Собрания должны показывать пример. Спасибо 
большое.  

Андрей Анатольевич Шевченко, пожалуйста. 

А.А. Шевченко, председатель Комитета Совета Федерации 
по Федеративному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера. 

Уважаемая Валентина Ивановна, уважаемые коллеги! Разрешите 
мне поблагодарить всю команду Кировской области за совместную 
системную подготовку Дней субъекта Федерации в Совете Федерации – 
10 комитетов рассмотрели вопросы, которые были вынесены 
на обсуждение. 

По итогам расширенных заседаний мы подготовили проект 
постановления. Предлагаем сегодня его принять за основу, с учетом 
всех предложений и замечаний доработать и принять в целом 
на следующем заседании Совета Федерации. 

В.И. Матвиенко. Решение принято. Вместе дорабатываем. 
На следующем заседании примем окончательно. 

Коллеги, хотела бы воспользоваться возможностью вручить 
руководству региона памятный вымпел о Днях Кировской области, 
а  также благодарности за работу и взаимодействие с Советом 
Федерации. 
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А.В. Яцкин, первый заместитель Председателя Совета 
Федерации. 

За многолетний добросовестный труд и большой вклад  
в социально-экономическое развитие Кировской области благодарность 
Председателя Совета Федерации объявляется Губернатору Кировской 
области Александру Валентиновичу Соколову. 

Благодарность Председателя Совета Федерации объявляется 
Роману Александровичу Бересневу, Председателю Законодательного 
Собрания Кировской области. 

В.И. Матвиенко. Коллеги, спасибо большое за очень достойную 
презентацию региона. Успехов! Вместе будем работать над выполнением 
постановления. Спасибо. Всего доброго! 
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ  
СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО СОБРАНИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

О государственной поддержке 
социально-экономического развития 

Кировской области 

Рассмотрев в рамках Дней Кировской области в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации, проведенных 
18–19 июня 2024 года, вопросы социально-экономического развития 
Кировской области, Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации отмечает следующее.  

Кировская область – устойчиво развивающийся субъект 
Российской Федерации, обладающий экономическим и инвестиционным 
потенциалом в сферах обрабатывающей промышленности и сельского 
хозяйства.  

Согласно Стратегии пространственного развития Российской 
Федерации на период до 2025 года, утвержденной распоряжением 
Правительства Российской Федерации от 13 февраля 2019 года 
№ 207-р, повышение конкурентоспособности экономики Кировской 
области связано с развитием отраслей перспективной экономической 
специализации, включая обработку древесины и производство изделий 
из дерева, производство металлургическое, производство электрического 
оборудования, химических веществ и химических продуктов, 
лекарственных средств и материалов, применяемых в медицинских 
целях, растениеводство и животноводство, туризм. 

В Кировской области реализуется комплекс мер, направленных 
на привлечение инвестиций в экономику субъекта Российской 
Федерации и формирование необходимой для этого инфраструктуры. 
На территории Кировской области созданы и действуют две территории 
опережающего социально-экономического развития – «Белая Холуница» 
и «Вятские Поляны». 

Выгодное географическое положение, высокий научно-технический 
и кадровый потенциал, комплекс мер государственной поддержки 
секторов экономики способствуют успешной реализации в Кировской 
области инвестиционных проектов. 

Вместе с тем существует ряд факторов, замедляющих темпы 
социально-экономического развития региона. 

Актуальным вопросом для области остается развитие транспортного 
сообщения. Для улучшения качества жизни жителей региона необходимы 
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строительство и реконструкция объектов транспортной инфраструктуры, 
в том числе ремонт взлетно-посадочной полосы с искусственным 
покрытием аэродрома Киров (Победилово). 

Отмечаются недостаточные темпы модернизации объектов 
коммунальной инфраструктуры. В первую очередь требуется 
строительство объектов водоснабжения. 

Перед субъектом Российской Федерации стоят задачи в области 
развития культуры, физической культуры и спорта, образования, 
в том числе по обеспечению объектами спортивной инфраструктуры, 
а также по сохранению объектов культурного наследия.  

Для решения указанных задач требуется привлечение 
дополнительных ресурсов, в том числе софинансирование за счет 
средств федерального бюджета. 

С учетом изложенного Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации  постановляет:  

 
1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации:  
1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 

Российской Федерации «Научно-технологическое развитие Российской 
Федерации», утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 29 марта 2019 года № 377, мероприятия по строительству 
кампуса мирового уровня в Кировской области;  

2) рассмотреть вопрос о включении в разрабатываемый 
федеральный проект по экологическому оздоровлению водных объектов 
Российской Федерации на 2025–2030 годы мероприятия по расчистке 
русла реки Пижмы в городе Советске Кировской области;  

3) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Воспроизводство и использование природных 
ресурсов», утвержденную постановлением Правительства Российской 
Федерации от 15 апреля 2014 года № 322, мероприятия «Строительство 
берегоукрепления Белохолуницкого водохранилища в городе Белая 
Холуница Белохолуницкого района Кировской области»; 

4) рассмотреть предложения Правительства Кировской области 
о проведении дноуглубления реки Вятки на участке км 0 – км 694,5  
в целях расширения действующих логистических маршрутов 
и открытия нового;  

5) рассмотреть вопрос о проведении обследования Кильмезского 
ядомогильника с последующим включением этого объекта в 2024 году  
в государственный реестр объектов накопленного вреда окружающей 
среде. 
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2. Рекомендовать Министерству культуры Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие культуры», утвержденную 
постановлением Правительства Российской Федерации от 15 апреля 
2014 года № 317, следующих мероприятий: 

сохранение объекта культурного наследия (памятника истории  
и культуры) народов Российской Федерации федерального значения 
«Здание театра», расположенного по адресу: Кировская область, 
город Киров, улица Московская, дом 37; 

«Реконструкция здания МБОУ ДО «Оричевская музыкальная школа» 
со строительством пристроя по адресу: 612080, Кировская область, 
Оричевский район, поселок городского типа Оричи, улица Молодежная, 
дом 11»; 

«Реконструкция здания Среднеивкинского сельского дома 
культуры – филиала МКУК «Верхошижемская централизованная 
клубная система» Кировской области». 

3. Рекомендовать Министерству спорта Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие физической культуры и спорта», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 сентября 2021 года № 1661, мероприятия по строительству 
спортивного комплекса в городе Кирове Кировской области при условии 
представления Правительством Кировской области необходимой 
документации и обосновывающих материалов. 

4. Рекомендовать Министерству строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской Федерации:  

1) рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Обеспечение доступным и комфортным жильем 
и коммунальными услугами граждан Российской Федерации», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 30 декабря 2017 года № 1710, мероприятия по завершению 
строительства внеплощадочных систем водоснабжения города Кирова 
(водозабор подземных вод в Куменском районе Кировской области);  

2) проработать при участии акционерного общества «ДОМ.РФ» 
и Правительства Кировской области вопрос о строительстве в городе 
Кирове проспекта Липатникова в целях развития жилищного строительства. 

5. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие транспортной системы», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 20 декабря 2017 года № 1596, следующих мероприятий: 
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ремонт взлетно-посадочной полосы с искусственным покрытием 
аэродрома Киров (Победилово); 

строительство объездной автомобильной дороги города Кирова 
(I этап);  

«Реконструкция моста через реку Пижма на км 137+900 
автомобильной дороги Киров – Советск – Яранск с подъездом 
к городу Яранску в Советском районе»;  

«Реконструкция автомобильной дороги Киров – Котлас – 
Архангельск с подъездами: к поселку городского типа Опарино,  
к поселку Альмеж, к поселку Скрябино, участок Пинюг – Скрябино 
в Кировской области» (км 106+159 – км 122+259);  

«Капитальный ремонт автомобильной дороги Подосиновец – 
Пинюг в Подосиновском районе Кировской области» (км 124+684 – 
км 169+740);  

«Капитальный ремонт автомобильной дороги Киров – Котлас – 
Архангельск с подъездами: к поселку городского типа Опарино,  
к поселку Альмеж, к поселку Скрябино, участок Альмеж – Скрябино  
в Кировской области» (км 94+315 – км 106+159).  

6. Рекомендовать Федеральному агентству лесного хозяйства 
рассмотреть вопрос о включении в план проведения 
лесоустроительства на 2025–2026 годы мероприятий по проведению 
таксации лесов на территориях Котельничского, Лузского, Малмыжского, 
Мурашинского, Опаринского лесничеств при условии представления 
Правительством Кировской области необходимых обосновывающих 
материалов. 

7. Рекомендовать Министерству здравоохранения Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие здравоохранения», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 26 декабря 2017 года № 1640, следующих мероприятий: 

строительство поликлиники на 600 посещений в смену 
в городе Кирове Кировской области (с оборудованием);  

строительство комплекса зданий детской и взрослой поликлиники 
на 600 посещений в смену с диагностическим отделением, подстанцией 
скорой помощи по адресу: город Киров, улица Фестивальная, дом 32 
(с оборудованием).  

8. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли 
Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Кировской области о дополнительных мерах поддержки производителей 
товаров для детей, в том числе детских игрушек. 
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9. Рекомендовать Министерству промышленности и торговли 
Российской Федерации совместно с Министерством просвещения 
Российской Федерации рассмотреть предложения Правительства 
Кировской области о дополнительных мерах, направленных на сохранение 
и развитие народных художественных промыслов, а также на привлечение 
молодежи к занятиям народными художественными промыслами. 

10. Комитету Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию совместно с Министерством 
сельского хозяйства Российской Федерации и Правительством 
Кировской области проработать вопрос о включении проектов 
по строительству, реконструкции и капитальному ремонту объектов 
социальной инфраструктуры, в том числе учреждений культурно-
досугового типа, которые расположены на сельских территориях  
в Кировской области, в государственную программу Российской 
Федерации «Комплексное развитие сельских территорий», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 31 мая 2019 года № 696.  

11. Комитету Совета Федерации по экономической политике 
совместно с Министерством транспорта Российской Федерации, 
Министерством экономического развития Российской Федерации, 
Правительством Республики Марий Эл, Кабинетом Министров 
Республики Татарстан, Правительством Кировской области  
и открытым акционерным обществом «Российские железные 
дороги» рассмотреть вопрос о продлении железнодорожной ветки 
Зеленый Дол (Республика Татарстан) – Яранск (Кировская область) 
до станции Котельнич (Кировская область) с учетом подготовки оценки 
экономической эффективности указанного мероприятия.  

12. Рекомендовать Правительству Кировской области:  
1) представить в уполномоченные федеральные органы 

исполнительной власти предложения, заявки и финансово-экономические 
обоснования, необходимые для реализации рекомендаций, содержащихся 
в настоящем постановлении; 

2) рассмотреть вопрос о разработке необходимой документации  
по мероприятию, предусматривающему капитальный ремонт 
муниципального бюджетного учреждения дополнительного образования 
«Детская школа искусств имени Г.И. Бабко города Кирово-Чепецка 
Кировской области», в целях направления бюджетной заявки 
в Министерство культуры Российской Федерации;  

3) проработать совместно с Министерством спорта Российской 
Федерации вопрос о проведении капитального ремонта ледового дворца 
«Олимп-Арена» Кировского областного государственного автономного 
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учреждения дополнительного образования «Спортивная школа по хоккею 
«Олимпия». 

13. Предложить Правительству Кировской области разработать 
план мероприятий по взаимодействию с федеральными органами 
исполнительной власти в целях реализации рекомендаций, содержащихся 
в настоящем постановлении. 

14. Рекомендовать сенаторам Российской Федерации – 
представителям от Кировской области:  

1) обеспечить в ходе реализации настоящего постановления 
содействие органам государственной власти Кировской области,  
в том числе при их взаимодействии с федеральными органами 
исполнительной власти;  

2) проинформировать Комитет Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера в ноябре 2024 года о ходе реализации рекомендаций, 
содержащихся в настоящем постановлении. 

15. Предложить Правительству Российской Федерации 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2024 года о ходе реализации 
рекомендаций, содержащихся в настоящем постановлении.  

16. Предложить Правительству Кировской области 
проинформировать Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в ноябре 2024 года о ходе реализации 
настоящего постановления.  

17. Комитету Совета Федерации по федеративному 
устройству, региональной политике, местному самоуправлению  
и делам Севера проинформировать палату в период весенней сессии 
2025 года о реализации настоящего постановления.  

18. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить 
на Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера.  

19. Настоящее постановление вступает в силу со дня его принятия. 

 
Председатель  
Совета Федерации  
Федерального Собрания  
Российской Федерации В.И. МАТВИЕНКО
 
Москва 
3 июля 2024 года 
№ 212-СФ 
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ИНФОРМАЦИЯ 
О РАСШИРЕННЫХ ЗАСЕДАНИЯХ КОМИТЕТОВ 

СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ, СОСТОЯВШИХСЯ В РАМКАХ 
ДНЕЙ КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ В СОВЕТЕ ФЕДЕРАЦИИ  

(18–19 ИЮНЯ 2024 ГОДА) 

В рамках Дней Кировской области в Совете Федерации комитеты 
палаты провели расширенные заседания с участием представителей 
органов государственной власти Кировской области. 

Комитет Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера  

На заседании комитета с участием представителей федеральных 
органов власти и органов государственной власти Кировской области 
заслушан и обсужден вопрос «О развитии коммунальной 
инфраструктуры на территории Кировской области». Приняв к сведению 
информацию заместителя Председателя Правительства Кировской 
области А.А. Жердева об имеющихся проблемах, связанных с текущим 
состоянием системы водоснабжения в городе Кирове, а также 
о перспективном строительстве в городе Кирове в целях дальнейшего 
развития жилищного строительства новой магистральной улицы – 
проспекта Липатникова, комитет решил рекомендовать: 

1. Министерству строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации рассмотреть вопрос о включении 
в государственную программу Российской Федерации «Обеспечение 
доступным и комфортным жильем и коммунальными услугами  
граждан Российской Федерации», утвержденную постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30 декабря 2017 года № 1710, 
мероприятия по завершению строительства внеплощадочной системы 
водоснабжения города Кирова (водозабор подземных вод в Куменском 
районе Кировской области); 

2. Министерству строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации во взаимодействии с акционерным 
обществом «ДОМ.РФ» и Правительством Кировской области 
проработать вопрос о строительстве в городе Кирове магистральной 
улицы – проспекта Липатникова в целях развития жилищного 
строительства. 

Комитет Совета Федерации по социальной политике 
На расширенном заседании комитета с участием представителей 

органов государственной власти Кировской области и представителей 
федеральных органов исполнительной власти заслушан и обсужден 
вопрос «Актуальные вопросы реализации социальной политики 
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в Кировской области». Приняв к сведению информацию первого 
заместителя Председателя Правительства Кировской области 
Д.А. Курдюмова, в том числе информацию по вопросам капитального 
ремонта ледового дворца «Олимп-Арена» Кировского областного 
государственного автономного учреждения дополнительного 
образования «Спортивная школа по хоккею «ОЛИМПИЯ»; строительства 
поликлиники для детского и взрослого населения (с оборудованием) 
в микрорайоне «Урванцево» города Кирова в 2027–2028 годах, комитет 
решил рекомендовать: 

1. Министерству спорта Российской Федерации рассмотреть 
вопрос о включении в государственную программу Российской 
Федерации «Развитие физической культуры и спорта» мероприятия 
по строительству спортивного комплекса в городе Кирове. 

2. Министерству здравоохранения Российской Федерации 
рассмотреть вопрос о включении в государственную программу 
Российской Федерации «Развитие здравоохранения» следующих 
мероприятий: 

строительство поликлиники на 600 посещений в смену в городе 
Кирове Кировской области (с оборудованием); 

строительство комплекса зданий детской и взрослой поликлиники 
на 600 посещений в смену с диагностическим отделением, подстанцией 
скорой помощи по адресу: город Киров, улица Фестивальная, дом 32 
(с оборудованием). 

Комитет Совета Федерации по науке, образованию и культуре  
На заседании комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти, органов государственной власти 
Кировской области обсуждены актуальные вопросы развития культуры 
и образования в регионе. С учетом состоявшегося обсуждения 
и высказанных предложений комитет решил принять к сведению 
информацию об актуальных вопросах развития культуры и образования 
в регионе и рекомендовать:  

1. Правительству Российской Федерации рассмотреть вопрос 
о включении в государственную программу Российской Федерации 
«Научно-технологическое развитие Российской Федерации», 
утвержденную постановлением Правительства Российской Федерации 
от 29 марта 2019 года № 377, мероприятия по строительству кампуса 
мирового уровня в Кировской области. 

2. Министерству культуры Российской Федерации: 
2.1. Рассмотреть вопрос о включении в государственную 

программу Российской Федерации «Развитие культуры» мероприятия 
по сохранению объекта культурного наследия (памятник истории 
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и культуры) народов Российской Федерации федерального значения 
«Здание театра», расположенного по адресу: Кировская область, город 
Киров, улица Московская, дом 37; 

2.2. Рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие культуры» следующих 
мероприятий: 

реконструкция здания муниципального бюджетного учреждения 
дополнительного образования «Оричевская музыкальная школа» 
со строительством пристроя по адресу: Кировская область, Оричевский 
район, поселок городского типа Оричи, улица Молодежная, дом 11; 

реконструкция здания Среднеивкинского сельского дома культуры 
Верхошижемского района Кировской области. 

3. Правительству Кировской области рассмотреть вопрос 
о разработке необходимой документации по мероприятию, 
предусматривающему реконструкцию и оснащение концертного зала 
муниципального бюджетного учреждения дополнительного образования 
«Детская школа искусств имени Г.И. Бабко» города Кирово-Чепецка 
Кировской области в целях направления бюджетной заявки 
в Министерство культуры Российской Федерации. 

Комитет Совета Федерации по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Кировской области обсудили актуальные 
вопросы природопользования и предотвращения негативного 
воздействия вод в Кировской области. По итогам обсуждения комитет 
решил направить следующие предложения: 

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации: 
1.1. Рассмотреть вопрос о включении в разрабатываемый 

федеральный проект по экологическому оздоровлению водных объектов 
Российской Федерации на 2025–2030 годы мероприятия по расчистке 
русла реки Пижмы в городе Советске Кировской области. 

1.2. Рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Воспроизводство и использование 
природных ресурсов», утвержденную постановлением Правительства 
Российской Федерации от 15 апреля 2014 года № 322, мероприятия 
по берегоукреплению Белохолуницкого водохранилища в городе Белая 
Холуница Белохолуницкого района Кировской области. 

1.3. Рассмотреть вопрос о проведении обследования Кильмезского 
ядомогильника с последующим включением в государственный реестр 
объектов накопленного вреда окружающей среде в 2024 году. 
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2. Рекомендовать Федеральному агентству лесного хозяйства 
рассмотреть вопрос о включении в проект плана лесоустроительных 
работ на 2025–2027 годы мероприятия по проведению таксации лесов 
на территории Котельничского, Лузского, Малмыжского, Мурашинского, 
Опаринского лесничеств при условии представления Правительством 
Кировской области необходимых обосновывающих материалов. 

Комитет Совета Федерации по экономической политике 
На заседании Комитета с участием представителей федеральных 

органов исполнительной власти Российской Федерации и органов 
власти Кировской области, обсуждались вопросы о реализации проектов 
по развитию дорожного хозяйства Кировской области. По итогам 
обсуждения Комитет, приняв к сведению представленную информацию, 
решил направить для включения в проект постановления Совета 
Федерации следующие предложения:  

1. Рекомендовать Правительству Российской Федерации 
рассмотреть предложения Правительства Кировской области 
о проведении дноуглубления реки Вятки на участке км 0 – км 694,5 
в целях развития экспортного потенциала Кировской области, 
транспортных перевозок, а также туристической отрасли. 

2. Рекомендовать Министерству транспорта Российской 
Федерации рассмотреть вопрос о включении в государственную 
программу Российской Федерации «Развитие транспортной системы» 
следующих мероприятий: 

ремонт искусственной взлетно-посадочной полосы аэродрома 
Киров (Победилово); 

строительство объездной дороги города Кирова (I этап); 
реконструкция моста через реку Пижму на участке км 137+900 

автомобильной дороги Киров – Советск – Яранск с подъездом к городу 
Яранску в Советском районе; 

реконструкция автомобильной дороги Киров – Котлас – 
Архангельск с подъездами к поселку городского типа Опарино, поселкам 
Альмеж, Скрябино, участок Пинюг – Скрябино в Кировской области 
(км 106+159 – км 122+259);  

капитальный ремонт автомобильной дороги Подосиновец – Пинюг 
в Подосиновском районе Кировской области (км 124+684 – км 169+740);  

капитальный ремонт автомобильной дороги Альмеж – Скрябино 
в Кировской области (км 94+315 – км 106+159). 

Комитет Совета Федерации по бюджету и финансовым ранкам 
На заседании комитета с участием представителей органов 

государственной власти Кировской области обсуждались актуальные 
вопросы обеспечения сбалансированности бюджетов субъектов 
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Российской Федерации на примере Кировской области. Заслушана 
информация первого заместителя Председателя Правительства 
Кировской области М.А. Сандалова. 

Комитет Совета Федерации по обороне и безопасности 
На заседании комитета с участием представителей органов 

государственной власти Кировской области обсуждался вопрос о мерах 
поддержки предприятий оборонно-промышленного комплекса в целях 
обеспечения кадровой потребности, привлечения и удержания 
квалифицированных специалистов. Был заслушан и обсужден доклад 
первого заместителя Председателя Правительства Кировской области 
М.А. Сандалова. 

Комитет Совета Федерации по международным делам 
На заседании комитета с участием представителей органов 

государственной власти Кировской области обсуждался вопрос «Опыт 
Кировской области по развитию международного межрегионального 
сотрудничества в современных геополитических условиях».  

Комитет Совета Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Кировской области обсуждался вопрос 
«Реализация реформы контрольной (надзорной) деятельности, 
проблемные вопросы, связанные с ее реализацией органами 
регионального и муниципального контроля Кировской области». 
Информация министра экономического развития Кировской области 
Н.М. Кряжевой о ходе реализации реформы контрольной (надзорной) 
деятельности в Кировской области была принята к сведению. 

Комитет Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству 

На заседании комитета с участием представителей органов 
государственной власти Кировской области обсуждался вопрос 
«Об оказании бесплатной юридической помощи гражданам 
на территории Кировской области. Информация министра юстиции 
Кировской области И.В. Гордеевой по данному вопросу была принята 
к сведению. 
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Общие сведения о Кировской области 

Кировская область образована в 1934 году2. Административный 
центр – город Киров. 

Территория – 120,4 тыс. кв. километров. Население – 1130,1 тысячи 
человек. Доля городского населения – 78,7%, плотность населения – 
9,4 человека на 1 кв. километр. Национальный состав: русские – 93%, 
татары – 3%, марийцы – 2%, другие национальности – 2%. Крупнейшие 
города: Киров (471,8 тысячи человек), Кирово-Чепецк (65,3 тысячи 
человек), Вятские поляны (29,2 тысячи человек). В состав области 
входит 24 муниципальных района. 

Область входит в состав Приволжского федерального округа 
(далее – ПФО). Полномочный представитель Президента Российской 
Федерации в ПФО – И.А. Комаров; куратор ПФО, Заместитель 
Председателя Правительства Российской Федерации – Д.Н. Чернышенко. 
Организацию взаимодействия Совета Федерации с органами 
государственной власти субъектов Российской Федерации, входящих  
в состав ПФО, осуществляет заместитель Председателя Совета 
Федерации Н.А. Журавлев. 

 

Губернатор Кировской области 

Губернатор Кировской области – 
А.В. Соколов. Вступил в должность 
23 сентября 2023 года (второй срок), 
срок окончания полномочий – 
сентябрь 2027 года. 

Родился 4  августа 1970  года  
в городе Костроме. В 1992 году окончил  
Костромской педагогический институт  
имени Н.А.  Некрасова, в 2008  году –  
Московский государственный институт 
международных отношений МИД России. 

1991–1992 годы – воспитатель группы продленного дня школы № 17 
города Костромы. 

1992–1997 годы – специалист 1 категории, ведущий специалист, 
заведующий отделом комитета по делам молодежи, семьи и детству 
администрации Костромской области. 

                                                           
2 Согласно Постановлению ВЦИК от 7 декабря 1934 года «О разделении Горьковского края» 
образован Кировский край (с центром в г. Кирове). В декабре 1936 года Удмуртская АССР выделена 
из состава Кировского края, а край преобразован в Кировскую область. 
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1997–2005 годы – секретарь, второй секретарь Центрального 
комитета Российского Союза Молодежи. 

2005–2011 годы – председатель Национального Совета молодежных 
и детских объединений России. 

2011–2014 годы – президент Фонда содействия развитию 
международного сотрудничества. 

2014–2017 годы – заместитель губернатора, первый заместитель 
губернатора Костромской области. 

2017–2022 годы – заместитель начальника, начальник Департамента 
Управления Администрации Президента Российской Федерации  
по внутренней политике; референт Управления Президента  
Российской Федерации по обеспечению деятельности Государственного 
Совета Российской Федерации. 

Май – сентябрь 2022 года – временно исполняющий обязанности 
Губернатора Кировской области. 

С сентября 2022 года – Губернатор Кировской области. 
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Представители органов государственной власти 
Кировской области в Совете Федерации 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от исполнительного органа 
государственной власти Кировской области – 
В.Н. Бондарев. Дата начала полномочий – 
сентябрь 2017 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2027 года. Первый 
заместитель председателя Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности. 

Родился 7 декабря 1959 года. В 1981 году 
окончил Борисоглебское высшее военное 
авиационное училище летчиков имени В.П. Чкалова, в 1992 году – 
Военно-воздушную академию имени Ю.А. Гагарина, в 2004 году – 
Военную академию Генерального штаба Вооруженных Сил Российской 
Федерации. 

Должность перед наделением полномочиями: Главнокомандующий 
Воздушно-космическими силами Российской Федерации. 

Сенатор Российской Федерации, 
представитель от законодательного 
(представительного) органа государственной 
власти Кировской области – В.С. Тимченко.  
Дата начала полномочий – сентябрь 2021 года, 
срок окончания полномочий – сентябрь 
2026 года. Председатель Комитета Совета 
Федерации по Регламенту и организации 
парламентской деятельности. 

Родился 20 ноября 1955 года. В 1978 году 
окончил Новочеркасский политехнический институт имени С. Орджоникидзе, 
в 2000 году – аспирантуру Российской академии государственной 
службы при Президенте Российской Федерации. 

Должность перед наделением полномочиями: депутат 
Законодательного Собрания Кировской области VII созыва. 
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Председатель Законодательного Собрания Кировской области 

Председатель Законодательного Собрания 
Кировской области VII созыва – Р.А. Береснев. 
Избран 30 сентября 2021 года, срок окончания 
полномочий – сентябрь 2026 года. 

Родился 28 ноября 1972 года в городе 
Кирове. В 1994 году окончил Кировский 
государственный педагогический институт 
имени В.И. Ленина, в 1999 году – Московскую 
государственную юридическую академию. 

1994–1995 годы – служба в Вооруженных 
Силах Российской Федерации. 

1995–1997 годы – глава администрации Гарского сельсовета 
Кировской области (поселок Зенгино, Оричевский район). 

1997–2001 годы – специалист 1 категории, юрисконсульт, ведущий 
специалист, заведующий организационно-правовым отделом, начальник 
организационно-правового управления администрации Оричевского 
района Кировской области (поселок Оричи). 

2001–2003 годы – заместитель главы администрации Оричевского 
района Кировской области (поселок Оричи). 

2003–2004 годы – заместитель председателя, председатель 
Комитета по делам молодежи Кировской области. 

2004–2006 годы – начальник управления по делам молодежи 
Кировской области. 

2006–2009 годы – заместитель руководителя администрации 
Правительства Кировской области, начальник управления 
организационной и кадровой работы администрации Правительства 
Кировской области. 

2009–2012 годы – федеральный инспектор по Кировской области 
департамента по социальной политике аппарата полномочного 
представителя Президента Российской Федерации в Приволжском 
федеральном округе. 

2012–2014 годы – главный федеральный инспектор по Республике 
Марий Эл аппарата полномочного представителя Президента Российской 
Федерации в Приволжском федеральном округе (город Йошкар-Ола). 

2014–2016 годы – заместитель председателя Правительства 
Кировской области, министр юстиции Кировской области, исполняющий 
обязанности министра юстиции Кировской области. 

2017 год – руководитель департамента воспитательной и социальной 
работы ФГБОУ ВО «Вятский государственный университет». 
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2017–2020 годы – заместитель председателя, председатель 
Кировского областного союза организаций профсоюзов «Федерация 
профсоюзных организаций Кировской области». 

2020–2021 годы – заместитель Председателя Правительства 
Кировской области. 

С сентября 2021 года – депутат, Председатель Законодательного 
Собрания Кировской области VII созыва. 
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Законодательное Собрание Кировской области 

Председатель Законодательного 
Собрания Кировской области – 
Р.А. Береснев. 

Заместители Председателя 
Законодательного Собрания Кировской 
области – И.Г. Морозова, А.Ю. Потапенко. 

Действующий состав Законодательного 
Собрания Кировской области VII созыва 

избран 19 сентября 2021 года сроком на пять лет и состоит  
из 40 депутатов: 13 депутатов избраны по партийным спискам, 
27 депутатов – по одномандатным избирательным округам3. 

В структуре Законодательного Собрания Кировской области 
VII созыва семь комитетов: по аграрной политике и развитию сельских 
территорий; по законодательству и местному самоуправлению;  
по промышленности и развитию инфраструктуры; по регламенту  
и взаимодействию с институтами гражданского общества; по социальным 
вопросам; по экологии и природопользованию; по экономике, бюджету 
и развитию предпринимательства4. 

При Законодательном 
Собрании Кировской области 
создан Молодежный парламент5. 

                                                           
3 Закон Кировской области от 26 мая 2022 года № 77-ЗО «О Законодательном Собрании  
Кировской области». 
4 Постановление Законодательного Собрания Кировской области от 30 ноября 2016 года № 5/92  
«Об утверждении Положения о комитетах и комиссии Законодательного Собрания Кировской 
области». 
5 Постановление Законодательного Собрания Кировской области от 18 июля 2013 года № 27/221  
«О Положении о Молодежном парламенте при Законодательном Собрании Кировской области». 

Здание  
Законодательного Собрания 

Кировской области 
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О деятельности Законодательного Собрания Кировской области 

Информация о прохождении законопроектов и законов  
в Государственной Думе текущего созыва 

В Государственную Думу текущего созыва Законодательным 
Собранием Кировской области внесено 2 законопроекта, которые  
по результатам рассмотрения отклонены6. 

В Совет законодателей Российской Федерации Законодательным 
Собранием Кировской области с 2020 года по настоящее время внесено 
10 законодательных инициатив: 1 в настоящее время находится  
на рассмотрении7; в отношении 5 принято решение не вносить  
в Государственную Думу; в отношении 2 принято решение доработать  
и внести в Государственную Думу; в отношении 2 рекомендовано  
внести проект законодательной инициативы в Государственную Думу8. 

 

Структура проектов законодательных инициатив, внесенных  
в Государственную Думу Законодательным Собранием Кировской области  

в 2020–2024 годах (по отраслям законодательства), ед. 

 
 

                                                           
6 Проекты федеральных законов: № 28683-8 «О внесении изменения в статью 14.17.1 Кодекса 
Российской Федерации об административных правонарушениях» (об уточнении административной 
ответственности в сфере продажи алкогольной и спиртосодержащей продукции); № 11600-8 
«О внесении изменения в статью 1 Федерального закона «Об общем числе мировых судей 
и количестве судебных участков в субъектах Российской Федерации» (об увеличении числа мировых 
судей). 
7 Проект законодательной инициативы № 8-558 «О внесении изменения в статью 156 Жилищного 
кодекса Российской Федерации» внесен в Государственную Думу 12 апреля 2024 года. 
8 Проекты законодательных инициатив: № 7-1496 «О внесении изменения в Кодекс Российской 
Федерации об административных правонарушениях»; № 7-1453 «О внесении изменения 
в статью 14.17.1 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях». 
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Социально-экономическая ситуация в Кировской области 

Основу экономики Кировской области составляют промышленное 
производство и сельское хозяйство. 

Ведущие отрасли промышленности – химическая 
и нефтехимическая, машиностроение и металлообработка, пищевая 
промышленность, лесная и деревообрабатывающая промышленность. 

Темпы роста промышленного 
производства в Кировской области 
в январе – марте 2024 года выше 
показателей по ПФО и России. 

Индекс промышленного 
производства в январе – марте 
2024 года составил 120,3% (по ПФО – 
106,9%, по России – 105,6%). 

Индекс добычи полезных 
ископаемых в январе – марте 2024 года 
составил 113,6% (в 2023 году – 101,3%, 
в 2022 году – 88,4%), индекс 
обрабатывающих производств – 122,1% 
(в 2023 году – 109,2%, в 2022 году – 
101,9%). 

Агропромышленный комплекс 
Кировской области специализируется  
на производстве зерновых (пшеница, 
рожь, ячмень, зернобобовые культуры, 
гречиха, лен-долгунец, рапс), 
кормопроизводстве, семеноводстве 
многолетних трав, молочно-мясном 
скотоводстве и свиноводстве. 
По объему производства молока 
Кировская область входит в десятку 
лучших регионов страны. 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства в хозяйствах всех 
категорий в 2023 году составил 97,3% 
(по России – 99,7%). 

Валовой региональный продукт 
(данные по годам приведены  
в текущих ценах), млрд рублей 

Индекс промышленного 
производства, проценты  
к предыдущему году 

Индекс производства продукции 
сельского хозяйства  

(в хозяйствах всех категорий,  
в сопоставимых ценах), 

проценты к предыдущему году 
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По данным министерства 
финансов Кировской области, бюджет 
Кировской области в 2023 году исполнен 
по доходам в объеме 93,4 млрд рублей 
(на 0,3% больше, чем в 2022 году). 
Расходы составили 94,7 млрд рублей  
(на 0,9% больше, чем в 2022 году). 
Дефицит – 1,3 млрд рублей. 

Площадь введенных в строй жилых 
домов в январе – апреле 2024 года 
составила 174 тыс. кв. метров (на 3,9% 
больше по сравнению с январем –  
апрелем 2023 года). В целом за 2023 год 
введено 595,7 тыс. кв. метров 
(около 0,6 кв. метра на человека), 
в 2022 году – 530,3 тыс. кв. метров (около 
0,5 кв. метра на человека). 

Коэффициент младенческой 
смертности в январе – марте 2024 года по 
сравнению с январем – мартом 2023 года 
увеличился на 7,4% и составил 2,9  
на 1 тысячу родившихся (по России – 
уменьшился на 2,4% и составил 4,1); 
в целом за 2023 год – уменьшился на 26% 
по сравнению с 2022 годом и составил 3,7 
(по России – уменьшился на 6,7% 
и составил 4,2). 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата 
в феврале 2024 года увеличилась 
на 17,9% (по сравнению с февралем 
2023 года) и составила 50 764 рубля. 

Суммарная задолженность 
по заработной плате на 1 апреля 
2024 года отсутствовала, по сравнению 
с 1 марта 2024 года не изменилась. 
По состоянию на 1 апреля 2023 года 
задолженности по заработной плате 
в Кировской области не было. 

Доходы бюджета  
Кировской области  

на 1 января 2024 года, 
млрд рублей 

БЕЗВОЗМЕЗДНЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ – 40,4% 

НАЛОГОВЫЕ И НЕНАЛОГОВЫЕ ДОХОДЫ – 59,6% 

Площадь введенных в строй 
жилых домов, тыс. кв. м 

Численность постоянного 
населения Кировской области  
(по состоянию на начало года), 

тыс. человек 

Среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата  
за год (данные приведены  
в текущих ценах), рубли 
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Реальные денежные доходы 
населения за 2023 год по сравнению 
с 2022 годом увеличились на 8,2%. 

Величина прожиточного минимума 
в Кировской области на 2024 год 
составляет 13 753 рубля, в том числе 
для трудоспособного населения – 
14 991 рубль, детей – 14 232 рубля, 
пенсионеров – 12 028 рублей 
(по России – 15 453 рубля, в том числе 
для трудоспособного населения – 
16 844 рубля, детей – 14 989 рублей, 
пенсионеров – 13 290 рублей). 

Индекс потребительских цен 
на товары и услуги в Кировской области  
в марте 2024 года (к уровню  
декабря 2023 года) составил 102%  
(по России – 102%, ПФО – 101,8%).  
При этом индекс потребительских цен 
на продовольственные товары 
в Кировской области в марте 2024 года 
(к уровню декабря 2023 года) составил 
101,9%, на непродовольственные 
товары – 101,1% (по России 
на продовольственные товары – 102,2%, 
на непродовольственные – 101%, ПФО – 
101,9% и 100,7% соответственно). 

Уровень зарегистрированной 
безработицы на конец марта 2024 года 
составил 0,4% (на конец марта 
2023 года – 0,8%, на конец февраля 
2024 года – 0,5%). 

В соответствии с расчетами  
по методологии Международной 
организации труда в среднем в январе – 
марте 2024 года в Кировской области 
уровень безработицы составил 2,2% 
(по России – 2,8%). 

 

Индекс потребительских цен  
на товары и услуги (декабрь  
к декабрю предыдущего года), 

проценты 

Численность 
зарегистрированных 

безработных (на конец года), 
тыс. человек 

Доля населения с денежными 
доходами ниже величины 
прожиточного минимума, 

процент от общей  
численности населения 

Денежные доходы населения  
(на душу населения;  

в среднем в месяц), рубли 
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